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Забайкальский край. Уголь 
в котельных заканчивается

Режим повышенной готовности вве-
ден в Забайкальском крае «в связи с 
отсутствием запаса топлива на объек-
тах теплоэнергетического комплекса и 
возникновением угрозы нарушения ус-
ловий жизнедеятельности населения». 
Постановление подписал губернатор- 
единоросс Александр Осипов. Почему в 
северном регионе не запасли достаточ-
но угля на зиму для муниципальных ко-
тельных, губернатор не сообщил.

Республика Алтай. Замерзавших 
детей сняли с горы  

Четверо подростков 12–13 лет за-
блудились при подъеме на гору Тугаю 
на территории Горно-Алтайска. Они 
замерзали, один из них уже не мог са-
мостоятельно идти, сообщили в управ-
лении МЧС по Республике Алтай. По-
исковая группа обнаружила детей, об-
следовав 5 км тропы, по которой они 
поднимались. «При помощи специаль-
ных саней для транспортировки постра-
давших в горной местности детей до-
ставили до бригады скорой медицин-
ской помощи с признаками обморо-
жения», – рассказали в ведомстве. Кто 
позволил одним подросткам в такую по-
году забираться в горы, ведомство не 
сообщило, хотя прогноз погоды был из-
вестен заранее.

Республика Адыгея. Протесты 
остановили стройку

Массовые протесты способны дать 
позитивный результат. Власти Адыгеи 
остановили подготовку к строительству 
завода молотой извести в поселке Ка-
менномостский. Против создания ново-
го экологически опасного производства 
выступили тысячи местных жителей и 
часть муниципальных депутатов. Вокруг 
Каменномостского расположены попу-
лярные у туристов достопримечатель-
ности и особо охраняемые природные 
территории.

Волгоградская область. 
Школьники замерзают

В Волгограде родители учащихся 
школы №97 вышли на пикет и потребо-
вали от властей решить проблему с ото-
плением. Ученики начальных классов 
вынуждены заниматься при темпера-
туре +14 градусов. При этом родители 
еще летом требовали проверить готов-
ность школы к отопительному сезону. 

Республика Бурятия. Студенты 
создали боевые топоры

Студенты из Улан-Удэ создали опыт-
ную партию походных топоров под на-
званием «Кяхта» для военных в зоне 
СВО. От обычных они отличаются мень-
шим весом, а кроме того, в их изготов-
лении не используется ковка. Кроме 
того, создатели «Кяхты» отмечают, что 
новая технология изготовления топоров 
позволила существенно снизить их се-
бестоимость. Пробную партию топоров 
на фронт разработчики отправили нака-
нуне.

Забайкальский край. Пожарные 
уволились в знак протеста

Город Балей остался без пожарных. 
Сразу 17 сотрудников написали заявле-
ния на увольнение с 6 января в знак про-
теста против поведения руководителя. 
Как пишет газета «Вечорка», пожарные 
недовольны несоблюдением режима 
труда и отдыха, а также установленной 
командованием системой поощрения 
за опасную работу. Командира обвиня-
ют в публичном унижении чести и до-
стоинства сотрудников, а также в том, 
что он привлекал пожарных к выполне-
нию хозяйственных и строительных ра-
бот в ущерб профессиональной подго-
товке.

Ленинградская область. 
Референдуму быть?

С четвертой попытки Территориаль-
ная избирательная комиссия Сосно-
воборского горокруга удовлетвори-
ла ходатайство активистов о создании 
инициативной группы по проведению 
референдума о строительстве глино-
земного завода рядом с городом Со-
сновый Бор. Теперь за проведение ре-
ферендума должны проголосовать де-
путаты городского совета. В группе 
противников завода призывают всех 
жителей писать своим депутатам обра-
щения с просьбой поддержать проведе-
ние референдума. 

2024�Социальная
�хроника

…выжить без отопления
В�подмосковном�Подольске�жители�продол-

жают� массово� жаловаться� на� нечеловеческие�
условия�жизни�без�отопления�в�домах.�Стихий-
ные�митинги� замерзающих�людей�проходят� в�
квартирах,�подъездах,�коридорах,�на�улицах,�во�
дворах�возле�костров.�Люди�негодуют,�задают-
ся�справедливыми�вопросами�к�власти,�делят-
ся�опытом�выживания�без�отопления,�горячей�
воды�и�прочих�коммунальных�благ:

– В мэрии говорят: у нас никакой информации 
нет, не можем комментировать. Просто сбавле-
ны немножко параметры. Я говорю: какие пара-
метры?! Все остыло! То, что разрушалось в тече-
ние 20 лет, за один-два дня не восстановят. Для 
чего у нас тогда и мэрия существует, и управля-
ющая компания.  

– Что нам ждать дальше, мы не знаем, у нас у 
всех дети, старики. Завтра в школу, мы не зна-
ем, что делать. В куртках ходим, спим в куртках. 
Внучка уроки в куртке делает. Подольск рядом с 
Москвой, а мы вообще Богом забытые люди. Как 
будто мы в тундре живем. Мы за все платим…

– Мы платим бешеные деньги за коммуналку, 
за отопление, а сейчас включаем обогреватели и 
еще электричество жжем. У нас двойной тариф 
начисляется. Я в этом месяце 9 тысяч заплати-
ла за комнату! Только комната! Не считая теле-
фона, антенны. И сколько сейчас обогреватель у 
меня накрутит за свет?

Клип�в�газете
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Аварии удваивают наши тарифы

Письмо из Ленинграда

«О титанических усилиях»
На фоне пожарищ и фонтанирую-

щих кипятком труб нам сегодня гово-
рят:

– Несмотря на все титанические 
усилия по обновлению всех систем 
ЖКХ, определенная их часть оста-
ется в достаточно ветхом состоянии. 
Эти программы будут продолжаться, 
но за 10–15 лет обновить все трубы, 
все системы ЖКХ невозможно. Поэ-
тому, конечно, эти программы растя-
нуты по времени...

Меня это не просто кольнуло… 
Во-первых, единственные титаниче-
ские усилия предпринимает народ, а 
совсем не чиновники с депутатами и 
прочими отечественными капитали-
стами.

Во-вторых. 2021 год. «Системы ком-
мунального хозяйства, особенно в не-
больших городах, уже сильно изноше-
ны: в среднем по России износ состав-
ляет 60%», – аудитор Счетной палаты 
Наталья Трунова

Так где зарыты эти титанические 
усилия? Хотелось бы поподробнее о 
предпринятых усилиях.

В-третьих: а что такое эти самые ти-
танические усилия?

Иосиф Сталин: «Мы отстали от 
передовых стран на 50–100 лет. Мы 
должны пробежать это расстояние 
в десять лет. Либо мы сделаем это, 
либо нас сомнут. Вот что диктуют нам 
наши обязательства перед рабочими 
и крестьянами СССР». Тогда и нача-
лась индустриализация.

Всего за две пятилетки в стране по-
строили более 5000 крупных ГЭС, за-
водов, шахт. К примеру, Днепрогэс, 
Уралмаш, Азовсталь, Запорожсталь и 
Криворожсталь, ХТЗ и СТЗ, Турксиб, 
Московский метрополитен. Показа-
тели роста промышленного производ-
ства (не в денежном ВВП, а в реаль-
ных тоннах и единицах) удваивались 
каждые четыре года.

За десять лет создана полная база 
собственного производства: от вы-
плавки металла до выпуска станков 
и машин. В 1939 году СССР стал чет-
вертой страной мира, способной са-
мостоятельно производить любую 
продукцию любой сложности. Пер-
вые заводы начинали строить лопата-
ми да тачками, а через несколько лет 
на стройплощадках уже рычали со-
ветские бульдозеры и экскаваторы.

И еще – появилось больше 300 но-
вых городов. Да – лопатами. Вот это 
называется титанические усилия! 
При всем том, что страна была под 
санкциями. СССР в 1942 году превзо-
шел в производстве вооружений Гер-
манию с Европой вместе взятых. В 
производстве самолетов – в 1,9 раза, 
танков – в 3,9 раза, орудий – в 3,1 раза, 
минометов – в 23,5 раза, винтовок и 
карабинов – в 3 раза, автоматов – в 6,5 
раза, пулеметов – в 3 раза.

Притом что приходилось эвакуи-
ровать предприятия, чтобы избежать 
потерь при оккупации. Вот это назы-
вается титанические усилия!

Еще про это. За время блокады Ле-
нинграда авиабомбы разрушили око-
ло 10 тысяч домов и строений. В ян-
варе 1942 года под началом главного 
архитектора города Николая Бара-
нова началась разработка проектов 
и смет по капитальному восстанов-
лению зданий. При жалобах жиль-
цов на неудовлетворительную работу 
домо управов они оперативно рассма-
тривались, виновные наказывались, 
вплоть до судебной ответственности 
по законам военного времени.

Кое-что брали из разбомбленных 
зданий – проволоку, кирпичи, трубы, 
железо, плиты. Работали в основном 
женщины. В честь подвига работни-
ков коммунальных служб на Аллее 
памяти Пискаревского мемориально-
го кладбища установлена памятная 
доска.

На этом историческом фоне нам бу-
дут что-то говорить про титанические 
усилия?!

А наша Победа? Это за гранью уси-
лий. Это подвиг. Дальше можно по-
рассуждать о том, как восстанавли-
вали страну. Это примеры настоящих 
трудовых подвигов. Обеспеченных 
силой, волей, самоотверженностью и 
титаническими усилиями всего наро-
да страны.

Выжимать деньги из населения и 
сетовать на ах какие трудности? По-
зор!

Как за 10 лет можно было построить 
индустриальную страну, как можно 
было не просто не прекращать, а на-
ращивать производство во время во-
йны, реконструировать систему ЖКХ 
блокадного Ленинграда, восстано-
вить страну?.. Значит, те люди могли, 
а нынешние чиновники от ЖКХ не 
могут?! Я просто порассуждала про 
это при дочери. Ей 23 года. Она по-
слушала, подумала минуту и говорит.

– Мам, так это работала же вся 
страна.

Да. Именно! Вся страна! Имен-
но так! И воевала вся страна. Без ис-
ключений. И если кого и отправляли 
учиться за границу, то только с одной 
целью – чтобы вернулся и работал на 
благо Родины. А не сетовал, как пре-
красно жить во Франции.

И как теперь, тридцать лет разру-
шая понятие «вся страна», вернуть 
все это?.. 

Так обидно слышать в стране, где 
народ действительно понимает зна-
чение слов «титанические усилия» и 
«подвиг», вот такое…

Всем добра.

Варвара Ивановна 

Ленинград

Огненная суббота в Шушарах

Сергей ОБУХОВ, депутат Госдумы (КПРФ)

ОТ ОЛИГАРХОВ 
ТЕПЛА НЕ ЖДИТЕ
Пока наша власть дей-

ствует в режиме «жареный 
петух клюнул», и только тог-
да начинают разгребать за-
валы. Но при этом слышны 
стоны, вздохи, что, оказы-
вается, нужно было вклады-
вать миллиарды в жилищ-
но-коммунальную инфра-
структуру. 

Сегодня имеем 70–80% из-
носа систем ЖКХ. Вопрос: 
господа, а вы почему не 
вкладывали нужные сред-
ства в ЖКХ? Почему мо-

сковский областной губер-
натор не вкладывал? Поче-
му возводятся бесконечные 
многоэтажки, которые са-
дятся на старую советскую 
инфраструктуру? Почему 
новая не строится? То же са-
мое, кстати, по Москве.

Да, вместе с морозами 
Подмосковье трещит. Это 
вопиющий пример полити-
ки в угоду алчности строи-
тельной братии, когда бес-
конечно строятся вот эти 
«крольчатники», «человей-
ники», но без развития ин-
фраструктуры. И она не вы-
держивает даже 20 градусов 
мороза. Да это обычные для 
средней полосы морозы!

Советская система ЖКХ 
выдерживала и по 40 граду-
сов морозы. И не было ниче-
го подобного. Сегодня клю-
чевая причина коллапса – 
передача в частные руки се-
тей и стремление частников 
к извлечению из них при-
были. Система жизнеобе-
спечения не может быть в 
частных руках. Стратегиче-
ские отрасли не могут быть 
в частных руках.

Да, в условиях СВО пар-
тия власти какие-то под-
вижки делает в сторону на-
ционализации, принимают-
ся точечные решения, но 
кардинальных мер не при-
нимается, высказал мнение 
депутат-коммунист. А зако-
нопроект КПРФ о национа-
лизации в очередной, в пя-
тый или в шестой раз, уже 
отвергнут «Единой Росси-
ей» по рекомендации прави-
тельства. Вывод из ситуации 
один: партия власти дальше 
будет латать дыры и проры-
вы и стонать о том, что нуж-
ны миллиарды вложений, 
которых нет.

Совсем недавно «Единая 
Россия» в Государствен-
ной Думе опять проголосо-
вала за передачу в концес-
сию частникам отраслей му-
ниципального хозяйства. 
То есть опять на государ-
ственные субсидии поста-
вят прикормленных мест-

ных ЖКХ-шных олигархов. 
А они опять все разворуют 
и опять будет по традици-
онной схеме – национализа-
ция убытков и приватизация 
прибыли.

КПРФ настаивает: вся 
структура, инфраструктура, 
электроэнергетика, все ба-
зовые отрасли должны быть 
государственные, под обще-
ственным контролем. Это 
принципиальная позиция 
КПРФ и нашего кандидата 
Николая Михайловича Ха-

ритонова. Это одно из тре-
бований Программы Побе-
ды, с которой идет партия 
на предстоящие выборы. 
Как говорит Николай Ми-
хайлович Харитонов, долж-
но быть тепло в каждом 
доме, добро должно быть в 
каждом доме, хлеб в каждом 
доме. А это означает, что го-
сударство должно вернуться 
на командные высоты в эко-
номике. Пора прикрыть вот 
эту «хавку» олигархии, кото-
рая пытается дальше нажи-
ваться на народных бедах. 
Прикрыть этот неуемный 
чиновничий произвол, ког-
да чиновники дают разре-
шение на подключение, на 
строительство без необхо-
димой инфраструктуры. Та-
кая политика, на мой взгляд, 
требует и парламентского 
расследования, которое тре-
бует серьезного разговора в 
Государственной Думе. Бу-
дем, как только откроется 
пленарное заседание Госу-
дарственной Думы, ставить 
эти вопросы и требовать. 
Указывать правительству 
на то, что творят сейчас по 
всей стране; на то, что вы-
плывает в результате их по-
литики.

Перемены в наступившем 
году могут иметь только два 
источника. Первый – это ло-
гика обстоятельств, кото-
рая уже вынуждает партию 
власти принимать точечные 
решения в пользу отказа от 
наиболее уродливого про-
явления дикого капитализ-
ма. И второй – это массо-
вая поддержка на выборах 
программы и предложений 
КПРФ. Будет это, будут и 
позитивные перемены. 

Чем больше граждане 
поддержат предложения 
КПРФ, Программу Побе-
ды и нашего кандидата, тем 
больше вероятность пово-
рота к интересам и нуждам 
избирателей, к интересам 
граждан, к интересам соци-
альной справедливости.

Сайт КПРФ.ru

Читайте на 2-й стр.

Системы жизнеобеспечения и стратегические 
отрасли не могут быть в частных руках
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ЗАВЕТЫ и КЛЯТВА
Валентин ЧИКИН: Уважаемый Евге-

ний Юрьевич, для «Советской России» 
весьма ценно, что Вы согласились на об-
стоятельную беседу в преддверии высо-
козначимой для нашей страны и наро-
да, для современного человечества даты 
– 100-летия со дня кончины Владимира 
Ильича Ленина. Акцент хотелось бы сде-
лать на выступлении Иосифа Виссарио-
новича Сталина на II Всесоюзном съез-
де Советов 26 января 1924 года. Лично я 
считаю этот документ историческим. Во 
многих планах. И как личное творчество 
Сталина, прекрасного публициста и про-
зорливого политика, и как документ, ко-
торый дал направление жизни страны на 
целые десятилетия.

Вопросы, которые нас интересуют, 
имеют отношение и к истории, и к ны-
нешнему времени. Ну, например, как Вы 
считаете, этот документ – личная ини-
циатива Иосифа Виссарионовича, или 
было решение верхней партийной ин-
станции? Обсуждалось ли это предвари-
тельно? Судя по тому, как складывались 
тогда обстоятельства жизни, это все же 
носило характер индивидуального са-
мовыражения. Само это выступление, 
позже названное в народе «Клятвой», 
отличается от того, как произносились 
на съезде памятные речи о Владимире 
Ильиче. «Клятва» прозвучала первой и, 
по-моему, была неожиданной для всех и 
звучала как императив. 

Что определяло содержание клятвы? 
Как бы Вы охарактеризовали ситуацию 
в тогдашней стране, в советских правя-
щих кругах, в самой партии? Какой была 
расстановка сил в руководстве партии к 
этому моменту? Ведь едва закончилась 
дискуссия, на которой широко обсуж-
дались платформы центра и платфор-
мы оппозиции. Состоялся своеобразный 
референдум в партии. При всей остроте 
суждений он очень укрепил центр, и я 
думаю, дал возможность самому Стали-
ну почувствовать себя более уверенным 
и ответственным за положение в партии, 
за судьбы революции. 

Тем не менее, представляя фигурантов 
той эпохи, не могу допустить мысли, что 

там не было всяких расчетов, и каких-то 
примерок на себя. Все-таки Владимир 
Ильич тяжело болел, отсутствовал на ка-
питанском мостике корабля, вообще на-
долго исчезал из поля зрения. Тем более 
в исторической полосе: от октября 1917 
до января 1924 года многие «профессио-
нальные революционеры» успели «отли-
читься». Взять того же Троцкого.

Кстати, хотелось бы узнать у Вас, по-
чему Троцкого не было на похоронах? 
Человек с такими амбициями и вдруг 
проявляет столь неуважительное отно-
шение к Владимиру Ильичу, подставля-
ет своих единомышленников…

Евгений СПИЦЫН: Знаете, я думаю, 
надо действительно начать с середины 
1922 года. Тогда резко обострилась борь-
ба внутри Политбюро ЦК. Из-за болезни 
Ленина. Первый инсульт у него случил-
ся в мае 22-го года, это был еще не фа-
тальный удар, но тем не менее Ленин на 
летние месяцы фактически выбыл из по-
литической работы. И в партии, и в пра-
вительстве его замещали. С одной сторо-
ны, Каменев, с другой, Сталин. Каменев 
вел и заседания СНК, и заседания По-
литбюро. Я напомню, что тогда Полит-
бюро было очень узким по своему со-
ставу. В его состав входил сам Владимир 
Ильич, Лев Борисович Каменев, кото-
рый занимал пост заместителя председа-
теля СНК и одновременно председателя 
Моссовета. Дальше Григорий Евсеевич 
Зиновьев. Он занимал тоже два поста: 
был председателем Исполкома Комин-
терна и руководителем ленинградской 
парторганизации. Затем Лев Давыдович 
Троцкий, который был наркомвоенмо-
ром и председателем Реввоенсовета. За-
тем Иосиф Виссарионович Сталин, ко-
торый был Генеральным секретарем ЦК 
РКП(б). Правда, он одно время занимал 
еще два важных поста – был наркомом 
РКИ (Наркомат Рабоче-Крестьянской 
инспекции, или Рабкрин) и наркомом по 
делам национальностей. Но вот к этому 
моменту Сталин уже де-факто сосредо-
точился исключительно на работе генсе-
ка. Это было, кстати, личное пожелание 

Ленина. Есть записочка, ленинский ав-
тограф, в котором он сразу после окон-
чания XII партсъезда четко подчеркнул, 
что товарищ Сталин две трети своего 
времени должен тратить именно на ра-
боту Генерального секретаря ЦК. Вот, 
собственно, эти пять фигур и были так 
называемым правящим центром.

Понятно, что в состав Политбюро в ка-
честве кандидатов входили и другие чле-
ны. В частности, Николай Иванович Бу-
харин, которого считали чуть ли не глав-
ным партийным идеологом, хотя это не 
так. Затем Вячеслав Михайлович Мо-
лотов, который был вторым секретарем 
ЦК, Михаил Иванович Калинин, всерос-
сийский, а потом и всесоюзный староста, 
то есть официальный глава Советско-
го государства, так как он занимал пост 
председателя Центрального Исполни-
тельного Комитета Съезда Советов. Ну 
и целый ряд других руководящих персо-
нажей, рангом ниже. 

■ 
Так вот, в условиях болезни Ленина 

фактически начинается борьба так на-
зываемого «триумвирата» с Троцким. В 
состав триумвирата входили три челове-
ка. Это Каменев, Зиновьев и Сталин. Ка-
кова была цель его создания? Ни в коем 
случае не дать возможности Троцкому 
не то что занять лидирующие позиции 
в партии и в государстве, но даже навя-
зывать Политбюро ЦК свою повестку 
дня. Они прекрасно понимали амбиции 
Троцкого, его потенциал, его возможно-
сти и, прямо скажем, его популярность. 
Это был довольно популярный лидер 
партии и государства не только в армии, 
но, что самое главное, что было опасно, 
– в молодежной среде. Среди тогдашних 
студентов, да и вообще школьной мо-
лодежи, рабочей молодежи, было нема-
ло приверженцев Троцкого. И вот эта 
опасность, с точки зрения его оппонен-
тов, была наиболее мощной и наиболее 
сильной. Поэтому надо было бить имен-
но сюда. При этом замечу, что в 1922 
году, когда Ленин еще находился в бо-
лее или менее трудоспособном состоя-

нии, Троцкий не проявлял каких-либо 
активных действий в противодействие 
своим оппонентам. Потому что он не 
знал, как будут развиваться события да-
лее. Более того, он ведь отказал Ленину 
в его просьбе стать одним из его замести-
телей по СНК. Причем в данном случае 
он сослался на… «свое еврейство», зая-
вив о том, что, дескать, не надо «пере-
барщивать» с представителями этой на-
циональности в составе правительства. 
Мы, мол, даем лишний козырь в руки на-
ших политических оппонентов и врагов, 
которые уже и так вовсю разыгрывают 
именно эту карту, что, дескать, матуш-
кой-Россией управляют жидомасоны, 
что у власти находятся жидобольшеви-
ки. Ну понятно, и Каменев, и Зиновьев, 
и целый ряд других крупных больше-
вистских вождей, в частности нарком 
финансов Сокольников (Бриллиант), 
были, как принято говорить, «лицами 
еврейской национальности». Я думаю, 
что в данном случае Троцкий несколько 
покривил душой. С начала 1918 года он 
занимал пост наркомвоенмора и предсе-
дателя РВСР. Его по праву считают соз-
дателем Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии. Но тут самое главное даже не 
это, а то, что он, начиная с Гражданской 
войны, сумел сколотить довольно мощ-
ный костяк управленцев и военспецов, 
которые были лично преданы ему. И ко-
торые именно в нем видели непререкае-
мого вождя и партии, и государства…

Сталина как раз тогда в широких на-
родных массах знали мало. Представ-
лять дело таким образом, что Сталин 
был тогда популярным и что за ним шла 
вся партийная масса – это грешить про-
тив истины. Это первое обстоятельство. 

Второе обстоятельство. Тогда нача-
лось резкое обострение борьбы внутри 
Политбюро. Это после того, как у Ле-
нина произошел новый инсульт. Вер-
нее два инсульта. Первый в октябре 22-
го, второй – уже декабрь 22-го года. Вот 
этот инсульт носил, по сути дела, фаталь-
ный характер. И, наконец, третий ин-
сульт – это уже март 23-го. 

Существует версия, что якобы с осе-

ни 22-го у Ленина стали резко портиться 
личные отношения со Сталиным. И дело 
дошло чуть ли не до открытого разры-
ва. И кульминацией этого разрыва ста-
ло знаменитое «письмо Ленина», кото-
рое датируют то ли 5, то ли 6 марта 1923 
года, где он потребовал от Сталина лич-
ных извинений за оскорбление его жены.

Эта байка была запущена в годы гор-
бачевской перестройки. И на этой байке 
была выстроена целая концепция, что за 
полтора года до смерти Ленина он уви-
дел в Сталине того самого будущего кро-
вавого тирана, распознал его и делал, 
дескать, все возможное и невозможное, 
чтобы убрать его от власти. Я напомню, 
что именно при Хрущеве будет вытаще-
но из архивов так называемое «Письмо к 
съезду», где была дана нелицеприятная 
характеристика Сталину в двух диктов-
ках – январской и декабрьской. Я сейчас 
не буду углубляться в то, что еще в 2003 
году выходила фундаментальная моно-
графия Валентина Сахарова, теперь про-
фессора МГУ, где он по косточкам разо-
брал все это «политическое завещание» 
и убедительно доказал, что целый ряд 
так называемых ленинских диктовок ему 
не принадлежали. В том числе так назы-
ваемое «Политическое завещание», или 
«Письмо к съезду». 

То же самое касается и ленинского 
письма с требованием извинений от Ста-
лина. Потому что Ленин в марте 23-го 
года ничего писать не мог. Это первое. И 
второе: как Вы себе представляете, столь 
интимное письмо, которое касалось ис-
ключительно личных взаимоотношений 
Ленина, Сталина и Крупской, Влади-
мир Ильич стал бы кому-то диктовать? 
У меня в голове такое не укладывается. 
То есть это очередная фальшивка. Кто 
был ее автором, доподлинно неизвестно, 
но можно с большой долей уверенности 
предположить, что либо сам Лев Давы-
дович, либо кто-то из его окружения. 

И вот когда в марте 1923 года у Лени-
на случился очередной и, по сути дела, 
фатальный инсульт, от которого он уже 
не оправился, и стало очевидным, что он 
уже и не оправится, вот здесь борьба за 
власть приобрела самые острые формы.

■ 
В мае 24-го года проходит очередной 

XIII партийный съезд и на нем зачиты-
вается как раз то самое «Политическое 
завещание», где Ленин дает характери-
стики шести наиболее видным членам 

ЦК. Это Троцкий, Сталин, Каменев, Зи-
новьев, Бухарин и Пятаков. Причем Пя-
таков, в отличие от других персонажей, 
в состав Политбюро не входил. Он был 
тогда зампредом Госплана, заместите-
лем у Кржижановского, которому Ленин 
в свое время поручил подтянуть по-во-
енному, как он выразился, аппарат Гос-
плана, построить его по типу американ-
ского треста, чтоб там было как можно 
меньше бюрократии, бумаготворчества 
и т.д. и т.п. Он административную жил-
ку в Пятакове очень ценил, но в то же 
время считал эту самую жилку его ахил-
лесовой пятой. И в этом смысле не при-
знавал в нем крупного политика. Это 
важная оценка. Владимир Ильич всегда 
разделял политика и государственного 
деятеля. Очень редко бывает, что поли-
тик и государственный деятель сливают-
ся воедино. Ленин и Сталин – это очень 
редкий пример, когда обе эти ипостаси 
соединяются, причем очень гармонич-
но. У нас люди часто путают эти ипоста-
си: политика и государственного деяте-
ля. Троцкий тоже был и крупным поли-
тиком, и государственным деятелем. Но 
тоже человеком авантюрного склада. Та-
ких авантюристов в политике пруд пру-
ди. Даже на царском троне было пол-
ным-полно всяких «лжедмитриев». И вот 
на XIII партсъезде по требованию оппо-
зиции, а она тогда начала активно фор-
мироваться, несмотря на резолюцию «О 
единстве партии», которая была принята 
в марте 21-го года на X партийном съез-
де, где был наложен запрет на организа-
ционное оформление оппозиции, не во-
обще на оппозиционную деятельность, а 
на организационное оформление. Имен-
но на этом съезде стала формироваться 
организованная оппозиция под началом 
Троцкого, образовываться, по сути дела, 
троцкистская фракция, и внутри ЦК, и 
внутри самой партии. И именно эта оп-
позиция потребовала огласить то самое 
«ленинское письмо», где содержалась 
негативная характеристика Сталина.

Понятно, что «триумвират» расценил 
это требование оппозиции, как серьез-
ный удар под дых. И они сделали все для 
того, чтобы это письмо было зачитано не 
на пленарном заседании, а по делегаци-
ям. При этом Каменев и Зиновьев перед 
оглашением этого письма проводили со-
ответствующую информационно-про-
пагандистскую работу среди делегатов. 
Объясняли, в каких условиях писалось 
это письмо, и так далее. Но Сталин, че-

ПОЖАР на складе компании 
интернет-торговли Wildberries 
на юге Петербурга произошел 

утром 13 января. По сети тут же ста-
ли распространяться фото и видео с 
места событий. По своим материаль-
ным последствиям этот случай может 
стать самым крупным складским по-
жаром в России.

Информация о возгорании в пе-
тербургском логистическом центре 
маркетплейса Wildberries на Москов-
ском шоссе поступила в оперативные 
службы в 7:42 по московскому време-
ни. Загорелся складской комплекс, 
где хранились потребительские то-
вары, предназначенные для дальней-
шего направления в пункты выдачи 
заказов. Первыми загорелись стел-
лажи с бытовой химией, расположен-
ные на шестом уровне – практиче-
ски под потолком, сообщил один из 
сотрудников, который был в тот мо-
мент на смене. Возгорание произо-
шло в первом блоке распределитель-
ного центра.

Здание размером 350 х 320 м име-
ло высоту 20 м, что позволяло разме-
стить внутри многоуровневый склад, 
на всех этажах которого трудились 
люди, обеспечивающие формирова-
ние и упаковку заказов. Таким обра-
зом, общая площадь здания превы-
шала 112 тыс. кв. м даже без учета его 
многоэтажности. Рядом находилась 
стоянка грузовых автомобилей, куда 
грозил добраться пожар. Под угрозой 
оказалось 12 фур. Спасатели экстрен-
но бросились на поиски их владель-
цев и водителей, которые на них ра-
ботают. К счастью, машины вовремя 
удалось отогнать на безопасное рас-
стояние.

Прибывшие на место пожара со-
трудники МЧС поначалу оценили 
площадь возгорания в 1000 кв. м, од-
нако очень быстро она увеличилась 
не в разы, а на порядок. В период с 
8:00 до 9:30 часов утра пожару был 
присвоен сначала второй, потом сра-
зу четвертый и, наконец, пятый, наи-
высший уровень сложности. Площадь 
пожара возросла до 50 тыс. кв. м.

Весь юг Петербурга находился 
под невероятным смогом от пожара. 
Группировка сил, выдвинувшихся на 
борьбу с огнем и обеспечение безо-
пасности, достигла 270 человек на 57 
единицах техники, из которых были 
136 пожарных и спасателей и 32 еди-
ницы пожарно-спасательной техники.

Погода в Петербурге субботним 
утром была ясной, поэтому огромный 
столб черного дыма, поднявшийся в 
небо на сотни метров и растянувший-
ся на несколько километров, было 
хорошо видно во всех южных и цен-
тральных районах Санкт-Петербурга. 
Вблизи места пожара проходит марш-
рут снижения и посадки самолетов, 
направляющихся в аэропорт Пулко-
во, и вскоре в соцсетях и Telegram-ка-
налах появилось множество фотогра-
фий и видео, снятых пассажирами из 
иллюминаторов. На них хорошо было 
видно, что огонь охватил здание поч-
ти по всему периметру.

Тем временем на земле начались 
обрушения поврежденных огнем ме-
таллических конструкций, составляв-
ших стены, кровлю и внутренние эта-
жи склада. По данным ГУ МЧС, пло-
щадь обрушения составила 40 тыс. 
«квадратов». К 10:55 мск пожар уда-
лось локализовать, то есть остановить 
его дальнейшее распространение на 
площади 70 тысяч кв. м. После этого 
борьба с огнем продолжилась. В 12:37 
начальник управления организации 
пожаротушения ГУ МЧС России по 
Санкт-Петербургу Игорь Улубиков 
сообщил, что усилиями пожарных 

удалось отстоять от огня часть склад-
ского комплекса, а также электропод-
станцию.

По свидетельствам очевидцев из 
числа сотрудников, к началу пожара 
в здании находилось до 1600 человек. 
Столь большое число людей объясня-
ется пересменкой ночной и дневной 
бригад, проходившей в этот момент. 
В Сети распространились кадры того, 
как в панике люди толпились у узких 
дверей на улицу, другие же покидали 
здание с меньшим риском по внеш-
ним пожарным лестницам. По доро-
ге толпа спасавшихся людей сносила 
металлические шкафы для переоде-
вания. На видео сотрудники с крика-
ми «Крыша падает!» стихийно бегут 
на лестницу, расположенную на фа-
саде здания, чтобы спастись. По сло-
вам работников, охрана не выпускала 
их без досмотра. Когда ситуация ста-
ла критической, народ просто снес ох-
ранников. Сотни работников не успе-
ли забрать свои личные вещи. У мно-
гих внутри остались документы, кото-
рые сгорели.

Несколько человек, по словам со-
трудников, затоптали во время эва-
куации. Около 12:00 в больницу была 
доставлена 22-летняя сотрудница со-
ртировочного центра. Врачи диагно-
стировали у девушки острое ингаля-
ционное отравление смесью дымов. 
Кроме того, на левом локте у нее 
была гематома: она сильно удари-
лась во время стихийной эвакуации. 
Пока пострадавшая остается в боль-
нице. Известно, что девушка перееха-
ла в Санкт-Петербург из Хабаровска. 
Пропавшими без вести остаются трое 
сотрудников склада: 24-летний па-
рень, 27-летняя девушка и один муж-
чина. Родственники и коллеги не ви-
дели их с тех пор, как они ушли на ра-
боту.

Что касается товаров и оборудова-
ния склада в Шушарах, то, судя по ка-
драм обвалившегося прогоревшего 
здания, они полностью уничтожены 
огнем. В интернет-магазине уже заве-
рили клиентов, что замену сгоревшим 
заказам подыщут на других складах 
либо вернут деньги в полном объе-
ме, если заменить заказанное не пред-
ставляется возможным. Убытки от по-
жара на складе в Шушарах составили 
около 20 млрд рублей. Скорее всего, 
петербургский пожар станет круп-
нейшим по размерам ущерба для по-
добных случаев и превзойдет пожар 
на подмосковном складе Ozon летом 
2022 года.

Причины пожара на Московском 
шоссе Петербурга установят в ре-
зультате экспертизы и расследова-
ния. Некоторые полагают, что причи-
ной возгорания могла стать неисправ-
ная электропроводка. В то же вре-
мя прозвучала версия умышленного 
поджога. Выяснение причин и обсто-
ятельств пожара находится под кон-
тролем органов прокуратуры.

По данным Shot, ранее на том же 
складе произошел прорыв трубы. Это 
случилось как раз во время рейдов по-
лиции и Росгвардии, которые шли на 
складе последние два дня. За наруше-
ние миграционного законодательства 
тогда были задержаны пять человек, 
все они сотрудники компаний-пере-
возчиков, с которыми сотрудничает 
Wildberries. Тщательная проверка на-
чалась после того, как три дня назад 
возле сортировочного центра произо-
шла массовая драка мигрантов, в ре-
зультате которой с ножевыми ране-
ниями в больницу были доставлены 
граждане Азербайджана и Таджики-
стана. Первый – в тяжелом состоянии, 
второй после оказания ему медпомо-
щи был задержан. Против него возбу-

дили уголовное дело за умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, 
ему грозит до десяти лет колонии. По-
этому версия поджога и считается са-
мой вероятной на данный момент.

Лишь спустя сутки и семь ча-
сов возгорание удалось ликвидиро-
вать полностью. А позже выясни-
лось и совсем удивительное. Дело в 
том, что складской комплекс не по-
лучал разрешение на ввод в эксплу-
атацию. Сгоревший склад работал 
без нужных документов как мини-
мум с апреля 2022 года. Как сообщил 
врио начальника Госстройнадзора 
Санкт-Петербурга Вячеслав Захаров, 
Wildberries получила только заклю-
чение о соответствии на склад, но не 
подавала заявку на ввод здания в экс-
плуатацию. «Вообще с такими бума-
гами они не должны были работать 
без разрешения», – сказал он журна-
листам.

В пресс-службе Wildberries «Ин-
терфаксу» де-факто это подтвердили. 
Комментируя заявление петербург-
ских властей, компания сообщила, 
что получила заключение о соответ-
ствии градостроительным регламен-
там и требованиям безопасности. Од-
нако получение заключения о соот-
ветствии не означает автоматическо-
го ввода в эксплуатацию объекта.

Строительство склада завершили в 
феврале 2022 года. При этом объект 
начали строить летом 2021 года, а раз-
решение на строительство было полу-
чено только в феврале 2022 года. Как 
минимум с апреля 2022 года склад ра-
ботал и принимал товары. Это следует 
из опубликованного 28 апреля сооб-
щения в Telegram-канале Wildberries 
для продавцов, где говорится, что 
хранение на этом складе «останется, 
как и прежде, бесплатным». А с 16 
июня 2022 года склад начал прини-

мать поставки всех типов, говорилось 
в канале.

В МЧС утверждают, что на скла-
де ни разу не проводилась пожарная 
инспекция. СК возбудил дело по ста-
тье о злоупотреблении полномочи-
ями по поручению главы ведомства 
Александра Бастрыкина. По версии 
следствия, из-за действий неустанов-
ленных лиц, ответственных за пожар-
ную безопасность, склад в Шушарах 
загорелся и обрушился, а хранивши-
еся на нем товары были уничтожены. 
Сейчас следователи проводят осмотр 
места происшествия. Источник сооб-
щил СМИ, что полицией Санкт-Пе-
тербурга ведется расследование по 
факту поджога. В книге учета сооб-
щений о преступлениях ОМВД по 
Пушкинскому району Северной сто-
лицы в 10:33 субботы зафиксировано 
сообщение о том, что неизвестный 
мужчина совершил поджог на одном 
из складов Wildberries в Санкт-Пе-
тербурге и в настоящее время нахо-
дится в ночлежке. Факт поджога под-
тверждается также тем, что картон-
ные коробки на складе загорелись 
одновременно в трех разных местах. 
«Гарантированный поджог», – отме-
тил источник.

В целом, очень удивительная и ма-
лообъяснимая ситуация. При боль-
шом количестве контролирующих ор-
ганов и трудящихся в них чиновни-
ков более года в Шушарах работает 
огромный склад, на котором трудят-
ся около двух тысяч человек, а власти 
только сейчас узнают, что предприя-
тие работало без разрешения. Неуже-
ли все это происходило бескорыстно 
и исключительно по недосмотру чи-
новников?

Крайнего, виновного в поджоге, 
скорее всего, найдут довольно скоро. 
Но кто ответит за то, что здание, не 
введенное в эксплуатацию, без еди-
ной проверки МЧС вовсю работало. 
Обойтись без жертв в этот раз помог-
ло чудо.

Елена ЛАКРИЦ

Огненная суббота
Шахта «Заполярная»  

эвакуирована 
 Работники шахты «Заполяр-

ная» «Воркутаугля» выведены 
на поверхность, из-за прорыва 
подземных вод работы в забое 
шахты приостановлены, сооб-
щила компания. В понедельник 
в 04:28 на шахте «Заполярная» 
при сбойке выработки произо-
шел непрогнозируемый прорыв 
подземных вод. В забое на мо-
мент происшествия находилось 
более 60 шахтеров. Один по-
страдавший с легкими травма-
ми доставлен в больницу, ему 
оказывают медицинскую по-
мощь. Второй пострадавший 
обнаружен без признаков жиз-
ни. Третий работник без травм 
самостоятельно вышел на по-
верхность.

«Работники шахты выведены 
на поверхность. На данный мо-
мент все работы в забое при-
остановлены. На предприятии 
работает специально созданная 
комиссия, которая определит 
причины произошедшего», – го-
ворится в сообщении.

Воркутинская межрайонная 
прокуратура по надзору за ис-
полнением законов в угледо-
бывающей отрасли организо-

вала проверку в связи с инци-
дентом на шахте. Будет дана 
оценка исполнения АО «Ворку-
тауголь» законодательства об 
охране труда и промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов. Кроме 
того, будет проверена полнота 
и своевременность реализации 
полномочий должностными ли-
цами органов госконтроля. По 
итогам проверки при наличии 
оснований примут меры проку-
рорского реагирования, сооб-
щает пресс-служба прокурату-
ры Коми.

Из-за прорыва грунтовых вод 
произошло затопление шахты 
на глубине 600 м. На место вы-
ехали подразделения воркутин-
ского взвода военизированной 
горноспасательной части и ме-
дицинская бригада. 

АО «Воркутауголь» – одно из 
крупнейших угледобывающих 
предприятий полного цикла в 
России. Владельцем компании с 
весны 2022 года является «Рус-
ская энергия» Романа Троцен-
ко, который купил угольный ак-
тив у «Северстали» за 15 млрд 
рублей.

Стоимость обучения в вузах 
вырастет еще на 12%

Платное образование в Рос-
сии станет еще дороже: в 2024–
2025 учебном году вузы подни-
мут стоимость обучения на 10–
12%, сообщили в Ассоциации 
негосударственных вузов РФ. 
На это повлияет целый ряд при-
чин, отметил президент Ассоци-
ации и ректор Российского но-
вого университета Владимир 
Зернов. «Во-первых, это увели-
чение затрат вузов на оборудо-
вание и программное обеспече-
ние, так как импортные постав-
щики уходят с рынка, а заменить 
их особо некем. <…> Во-вторых, 
свою роль сыграет существен-
ное увеличение цен на услуги 
ЖКХ, которые не повышались 
в 2023 году, и электроэнергию. 
В-третьих, учебным заведени-
ями необходимо будет компен-
сировать рост зарплат педаго-
гам-специалистам», – пояснил 
Зернов.

По его словам, в текущей си-
туации особенно тяжело прихо-
дится негосударственным об-
разовательным учреждениям, 
которые вынуждены буквально 
сводить концы с концами. При 
этом если раньше они могли 
брать кредиты, то сегодня из-
за роста ставок жить на заем-
ные средства становится риско-
ванно.

В РЭУ им Г.В. Плеханова под-
твердили, что в 2024 году повы-
сят стоимость обучения в сред-
нем на 10% по университету. В 
частности, по программам ин-
женерно-технического профи-
ля рост составит от 5 до 8%, а 
по гуманитарному и социально- 
экономическому направлениям 
– от 8 до 15%.

В РУДН определятся с итого-
вой стоимостью обучения на но-
вый учебный год в конце апреля, 
отметили в пресс-службе вуза. 
Сумма может вырасти на 10–

15%, но по более чем 400 обра-
зовательным программам сто-
имость будет определяться от-
дельно.

В Московском технологиче-
ском институте (МТИ) намере-
ны держать баланс между ценой 
и качеством и повысить стои-
мость в пределах уровня инфля-
ции, сообщил управляющий ди-
ректор МТИ Андрей Рачинский.

«Наиболее дорогие програм-
мы сегодня – это обучение тех-
ническим профессиям в очном 
формате. Это строительство, 
энергетика и IT. С учетом реалий 
постоянно меняющегося мира 
стоимость подготовки таких 
специалистов будет постоянно 
расти, так как растет стоимость 
преподавателей-экспертов, ла-
бораторий и материально-тех-
нического оснащения», – отме-
тил он.

В 2023 году обучение в рос-
сийских вузах подорожало от 5 
до 25%. Дороже всего учиться 
на сегодняшний день в МГИМО 
– там средняя стоимость курса 
составляет 700–800 тыс. руб., а 
по программам «Международ-
ные финансы и управление ин-
вестициями» и «Международная 
экономика и финансы» превы-
шает 1 млн.

Между тем возможности для 
получения бесплатного образо-
вания в России сокращаются – 
50% студентов вынуждены пла-
тить за свое обучение, говорит 
заслуженный учитель России 
Любовь Павлюченкова. По ее 
мнению, это не очень хорошая 
тенденция, которая сказывает-
ся на качестве учебного процес-
са. С тех, кто вносит деньги за 
учебу, зачастую не спрашивают 
знаний, потому что они платят, 
пояснила эксперт.

Известный историк  
Евгений СПИЦЫН  

в беседе с главным  
редактором «Советской России» 

Валентином ЧИКИНЫМ

Питерские Шушары. В новогодних коробках сгорели миллиарды
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В Германии кризис и народ-
ный бунт. Беспощадный, но 
явно не бессмысленный. Спич-
ку поднеси – и воспламенится, 
неважно уже по какому пово-
ду. Вчера – это 105-я годовщи-
на гибели Розы Люксембург и 
Карла Либкнехта, а неделю на-
зад началась и не стихает заба-
стовка фермеров со всеми вы-
текающими на улицы сельско-
хозяйственными последстви-
ями.

В воскресной демонстрации 
в Берлине, устроенной в честь 
105-й годовщины смерти Розы 
Люксембург и Карла Либкнех-
та, приняли участие более 30 
тыс. человек, сообщают ор-
ганизаторы протестов. Одна-
ко мирного шествия не полу-
чилось. Оказалось, что у си-
ловиков есть разнарядка на 
жесткий разгон демонстран-
тов. Причем неясно, что ста-
ло катализатором. Очевидцы 
настаивают, что марш памя-
ти был мирным, а силу якобы 
применили ни с того ни с сего. 
В результате кого-то, по сло-
вам свидетелей, били по голо-
ве, когда те уже лежали на зем-
ле. Других скручивали, чтобы 
не оказывали сопротивления. 
Бригады медиков, прибывшие 
на место, помогали пострадав-
шим прямо в толпе.

Предварительно сообщает-
ся о десятках раненых и одном 
погибшем. Вероятно, столь 
жесткие задержания и разгон 
акции провели еще и пото-
му, что участники выступают 
против политики правитель-
ства Олафа Шольца, поддер-
живающего киевский неона-
цистский режим. Активисты, 
помимо всего прочего, призы-
вают к немедленному прекра-
щению огня в секторе Газа. За-
держаны 15 демонстрантов, в 
СМИ сообщают о 15 постра-
давших, часть которых пре-
бывают в тяжелом состоянии, 
как минимум 20 полицейских 
получили ранения, двое из них 
– серьезные, передает немец-
кий Telegram-канал. Разгоня-
ли людей совершенно негу-
манно, но, видимо, это одно из 
проявлений многоликой демо-
кратии.

А на прошлой неделе в Гер-
мании, как уже сообщала «Со-
ветская Россия», началась за-
бастовка фермеров. Трактор-
ный бунт охватил всю страну. 
Немецкие фермеры «хоронят» 
решения правительства стра-
ны в области сельского хозяй-
ства. Символический гроб вы-
несли на улицу Наббурга в 
Баварии. «Договаривайтесь с 
нами, работайте с нами и пре-
жде всего сядьте с нами и ищи-
те решения. Не решайте в ку-
луарах дела, которые угрожа-
ют существованию нас, фер-
меров, и семейных ферм», 
– призвал заместитель предсе-
дателя Ассоциации фермеров 
в округе Швандорф Михаэль 
Хофманн.

Колонна сельскохозяйствен-
ной техники проехала через 
Нюрнберг. Полиция насчита-

ла 2,5 тыс. тракторов. Они въе-
хали на центральную площадь 
города. Здесь собрались около 
пяти тысяч демонстрантов. «Я 
совсем недоволен тем, что про-
исходит в стране в данный мо-
мент. Все решается у нас над 
головами. На самом деле са-
мое худшее – это некомпетент-
ное правительство», – считает 
фермер Альфред Винклер.

«Тракторный бунт» продол-
жается уже неделю. Фермеры 
перекрыли движение на не-
скольких федеральных трас-
сах. Доехали и до Берлина. 
Сотни тракторов, грузовиков 
и автобусов у Бранденбург-
ских ворот.

Бастующим фермерам в 
знак солидарности жители не-
сут продукты. Во многих зем-
лях аграриев поддержали пе-
ревозчики и железнодорож-
ники. Теперь страна на грани 
продовольственного кризиса 
из-за сбоев в логистике. В пра-
вительстве заговорили о необ-
ходимости искать компромисс. 
«Мы приняли аргументы фер-
меров близко к сердцу и еще 
раз пересмотрели наше первое 
предложение. Хороший ком-
промисс. Это также о том, что 
еще мы можем сделать, чтобы 
обеспечить сельскому хозяй-
ству хорошее будущее», – был 
вынужден признать федераль-
ный канцлер Олаф Шольц.

По данным полиции Мюн-
хена, в город из близлежа-
щих районов приехало более 
5 тыс. тракторов. Кроме того, 
сельскохозяйственной техни-
кой протестующие заблоки-
ровали въезды на несколько 
автобанов в ряде федераль-
ных земель: Мекленбург–Пе-
редняя Померания, Север-
ный Рейн–Вестфалия и Рейн-
ланд-Пфальц.

Уже ясно, что забастовка 
не завершится в понедельник. 
А чтобы Шольцу и компании 
лучше думалось, протестую-
щие заваливают улицы еще 
дымящимся навозом. Власти, 
пытаясь купировать наметив-
шуюся эскалацию, превен-
тивно созвали экстренное за-
седание суда, чтобы хоть как-
то согласовать мероприятие. 
В частности, они хотели, что-
бы демонстранты прекратили 
блокировку дорог. Однако суд 
в этом вопросе встал на сторо-
ну фермеров и разрешил им 
намертво перекрывать доро-
ги, расступаясь лишь для про-
пуска машин скорой помощи и 
социально значимых служб.

Параллельно началась 
крупная забастовка железно-
дорожников, которая грозит 
парализовать движение поез-
дов в Германии. Вчера пре-
кратили работать машинисты 
товарных поездов, сегодня к 
ним присоединились коллеги, 
управляющие пассажирски-
ми составами. Протестующие 
требуют повышения заработ-
ной платы более чем на 500 
евро и сокращения рабочей 
недели на три часа. Акция, 
которая продлится до пятни-

цы, согласована с властями, 
профсоюз предупреждал о 
забастовке еще в начале этой 
недели.

Согласно опросу, проведен-
ному Институтом новых со-
циальных ответов, принять 
участие в протестах могут до 
40% граждан Германии. Про-
тестующих поддержали пре-
мьер-министр Баварии и гла-
ва местной партии ХСС (Хри-
стианско-социальный союз) 
Маркус Зедер. Выступая пе-
ред фермерами, он заявил, 
что принятые в Берлине меры 
должны быть отменены.

Стоит отметить, что, ссыла-
ясь на необходимость введе-
ния непопулярных решений в 
связи с ухудшившимся эконо-
мическим положением в стра-
не, представители кабинета 
Шольца не придумали ничего 
лучше, чем обвинить Россию 
в причастности к протестам 
фермеров. Так, вице-канцлер 
и министр экономики Герма-
нии Роберт Хабек выступил с 
заявлением о том, что проте-
сты в Германии разжигают не 
только немецкие оппозици-
онные политики, но и россий-
ский президент (?). По словам 
Хабека, этому якобы способ-
ствуют «кампании в социаль-
ных сетях, некоторые из кото-
рых финансируются Россией». 
В МИД России эти обвине-
ния отвергли. Соответствую-
щий комментарий сделал по-
сол РФ в Берлине Сергей Не-
чаев, в котором дипломат 
подчеркнул, что «эти измыш-
ления не имеют ничего обще-
го с реальностью». «Россия 
не несет ответствен-
ность за текущее со-
циально-экономи-
ческое положение 
и внутриполитиче-
ские проблемы Гер-
мании и не вмешива-
ется в ее внутренние 
дела. Россия не пред-
принимала недруже-
ственных шагов про-
тив ФРГ и не стреми-
лась к разрушению 
наших отношений. 
От взаимовыгодно-
го торгово-экономи-
ческого и энергети-
ческого сотрудниче-
ства с Россией Бер-
лин отказался сам, 
разорвав и заморо-
зив все форматы дву-
стороннего сотруд-
ничества», – заявил 
дипломат.

Разорвав экономи-
ческие и энергети-
ческие связи с Рос-
сией, теперь прави-
тельство Шольца 
начинает выжимать 
деньги из собствен-
ных граждан. На 
этом фоне заявления 
представителей не-
мецкого кабмина о 
якобы причастности 
России к протестам 
выглядят просто ци-
нично.

Германия

ТРАКТОРНЫЙ БУНТ НА ВСЮ СТРАНУ

ловек умудренный и жизненным, и поли-
тическим опытом, опередил своих оппо-
нентов. Он сам добровольно подал в от-
ставку. И эта отставка не была принята. 
Фактически он получил доверие съезда. 

Тут еще важно вот какое обстоятель-
ство. На этом партийном съезде в цен-
тре внимания был национальный вопрос. 
И обсуждение проекта будущей первой 
союзной Конституции. На этом съезде 
противостояли две позиции: Сталина и 
Раковского. Сталин отстаивал интересы 
центра и говорил о том, что мы должны 
укреплять Советский Союз и создать та-
кую Конституцию, которая стала бы ба-
зой не просто для сохранения союза, а для 
его расширения. В пику ему Раковский, 
тогдашний председатель СНК Украины 
и неформальный лидер украинских «ком-
мунистов», (слово коммунисты я беру в 
жирные кавычки, потому что костяк ру-
ководства украинской Компартии состав-
ляли вовсе не коммунисты-большевики, а 
примазавшиеся к ним бывшие «бороть-
бисты», то есть левые эсеры на украин-
ский манер). И в результате, когда спектр 
дискуссии переместился именно в эту по-
вестку, то Сталин сумел переиграть сво-
их политических оппонентов. Поскольку 
этот вопрос носил куда более принципи-
альный характер, чем тот вопрос, кото-
рый пытался поднять Троцкий: кто будет 
генсеком, тут ставился вопрос персональ-
ный, а в споре по Конституции о суще-
ствовании самого государства. По итогам 
работы этого съезда будет принят проект 
новой первой Конституции СССР, кото-
рая, и это очень важно, придет на сме-
ну «Союзному договору» от 30 декабря 
1922 года. С этого момента «Союзный до-
говор» утратил свою юридическую силу. 
Он остался только на скрижалях истории, 
стал сугубо историческим документом. 
Уже по одному этому факту видно, что 
вытворяли три негодяя в Беловежье, рас-
пуская Советский Союз. Они с таким же 
успехом могли отменить Нантский эдикт 
Генриха IV о религиозных правах гугено-
тов. И у нас тогда никто этой элементар-
ной вещи не смог объяснить Съезду на-
родных депутатов, что «Союзный дого-
вор» – всего-навсего лишь прообраз пер-
вой союзной Конституции. В его статьях 
шла речь о разграничении предметов ве-
дения и полномочий союзных и респу-
бликанских органов власти. Это не дого-
вор в привычном смысле этого слова.

Так вот, с весны 23-го года начина-
ет организационно оформляться троц-

кистская оппозиция, которая действу-
ет довольно напористо и нагло. Я на-
помню, что именно тогда появляется 
так называемый «троцкистский мани-
фест», подписанный 46 членами этой са-
мой оппозиции. Среди них немало вид-
ных деятелей большевистской партии, 
достаточно назвать фамилии того же 
Антонова- Овсеенко или Карла Раде-
ка. Раковский тоже подписал этот мани-
фест. То есть там были довольно извест-
ные персонажи, которые занимали круп-
ные посты. На что они напирали? На то, 
что переход к НЭПу и уступки нэпма-
нам, а затем и кулачеству, по сути дела, 
нивелируют все наши завоевания, до-
стигнутые в ходе революции и Граждан-
ской войны. Плюс они говорили о том, 
что Зиновьев, как руководитель Испол-
кома Коминтерна и вообще сама боль-
шевистская партия, совершенно невер-
но оценивают международную обста-
новку. Революционный процесс в Ев-
ропе, дескать, на подъеме, что его надо 
подстегивать дальше и т.д. Причем обо-
стрение этой дискуссии как раз при-
шлось на конец 23-го года. Тогда в Гер-
мании произошла так называемая неу-
дачная Ноябрьская революция, которая 
тут же подхлестнула новую партийную 
(«литературную») дискуссию, которую 
опять-таки начал Троцкий. 

■ 
Он выпустил книгу «Уроки Октября». 

Почему он эту книжечку так назвал? А 
он там проводил прямые параллели с со-
бытиями в Германии и Октябрьской ре-
волюцией 1917 года. И главный его вы-
вод состоял в следующем: Ноябрьская 
революция в Германии потерпела крах, 
поскольку в руководстве германской 
Компартии верх взяли соглашательские 
элементы. У нас, мол, в октябре 1917 
года тоже была такая угроза. Если бы 
верх взяли Каменев и Зиновьев, никакой 
Октябрьской революции не случилась 
бы, ибо Ленин верно писал в своем «За-
вещании», что «октябрьский эпизод Ка-
менева и Зиновьева, конечно, не явля-
ется случайностью». Вот эти колебания 
в ключевые моменты истории, когда от 
воли, от способностей принимать реши-
тельные судьбоносные решения и шаги 
зависит многое, если не все...

Понятно, что эта «литературная дис-
куссия» была направлена прежде все-
го против Каменева и Зиновьева. Пото-
му что надо было их опорочить в глазах 

прежде всего молодого, подрастающего 
поколения партии, на которую опирался 
Троцкий. Однако Сталин и другие чле-
ны «триумвирата» дали коллективный 
отпор Троцкому. 

Но тут возникает еще важное обстоя-
тельство: первый кризис НЭПа. В 1923 
году Политбюро было вынуждено даже 
создать специально две комиссии по вы-
ходу из этого кризиса. В обсуждении 
этой темы принимали активное участие 
и Сталин, и Каменев, и Дзержинский. 

А я напомню, что Дзержинский за-
нимал тогда целый ряд именно государ-
ственных постов. У нас его обычно счи-
тают председателем ВЧК, а он тогда от 
этой работы как раз де-факто отошел. То 
есть формально он оставался руководите-
лем этого ведомства, а на самом деле пе-
реключился на хозяйственную сферу. В 
середине 20-х годов Феликс Эдмундович 
становится наркомом путей сообщения 
и председателем ВСНХ. Он очень глубо-
ко вникал в хозяйственные вопросы, его 
проблемы НЭПа и кризисного состоя-
ния нашей экономики волновала чрезвы-
чайно. Плюс здесь активную роль играл 
Куйбышев, Орджоникидзе и другие вид-
ные партийцы, которые прекрасно пони-
мали, что тот нэповский курс, который 
был взят в марте 1921 года, переживает 
острый кризис. И во многом в зависимо-
сти от того, как будут разрешены острей-
шие проблемы экономики, будет зависеть 
все дальнейшее движение страны вперед. 

А надо сказать, что в партии тогда 
присутствовала довольно большая про-
слойка так называемых, как позднее вы-
ражался Сталин, «правых уклонистов». 
Неформальным лидером этих уклони-
стов был Николай Бухарин. Суть буха-
ринской платформы была такая: у нас 
есть НЭП в городе, у нас есть НЭП в 
отношения города с деревней, но у нас 
нет НЭПа в деревне. Вот давайте, с тем, 
чтобы разрешить острейшие проблемы 
НЭПа, мы активизируем внедрение нэ-
повских элементов именно в деревню. 

А надо учитывать, что Россия тогда на 
80% была крестьянской страной. Ведь 
революция-то наша произошла «не по 
Марксу». Не пролетариат превалировал 
в социальной структуре населения, а то 
самое «мелкобуржуазное крестьянство». 
И как в этих условиях строить социа-
лизм. Бухарин предложил подобный ме-
тод вовлечения многомиллионного рос-
сийского крестьянства в строительство 
социализма.

И надо сказать, что Сталин по такти-
ческим соображениям Бухарина тогда 
поддержал. И вот это обстоятельство, 
по сути дела, определило крах «триум-
вирата». Дело в том, что когда в апреле 
1925 года на Пленуме ЦК Рыков высту-
пал с докладом об изменении политики 
партии в советской деревне, в том числе 
в отношении налоговых льгот, распро-
странении арендных отношений и так 
далее, то именно Бухарин в своем высту-
плении громогласно провозгласил свой 
знаменитый лозунг, обращенный к кре-
стьянству: «Обогащайтесь!» В ответ тут 
же появляется «Манифест четырех», то 
есть Каменева, Зиновьева, Сокольнико-
ва и Крупской, которые обвинили ста-
линско-бухаринский «дуумвират» в оп-
портунизме и ревизионизме, в том числе 
и ленинской политики НЭПа. 

■ 
И вот здесь мы подходим к одному из 

пунктов сталинской «Клятвы», когда он 
сказал, что мы клянемся тебе, товарищ 
Ленин, что мы сохраним союз рабочего 
класса и крестьян. Это был принципи-
ально важнейший вопрос во внутренней 
политике большевиков. Дело в том, что 
Каменев, Зиновьев и особенно Троцкий 
считали российское крестьянство контр-
революционным. Более того, на базе этой 
доктринальной установки строилась вся 
троцкистская теория о перманентной ре-
волюции. У нас зачастую не понимают до 
конца сути самой этой теории. Там ведь 
речь шла не только о постоянном подсте-
гивании революционного процесса. Но 
и о том, что главным врагом, с которым 
должен сражаться пролетариат в усло-
виях перманентной революции, являет-
ся та самая мелкобуржуазная крестьян-
ская масса. А Ленин-то говорил о том, 
что без тесного союза рабочего класса и 
с крестьянством мы Россию к социализму 
не приведем. И последний год своей жиз-
ни он лихорадочно думал, как вовлечь 
многомиллионные крестьянские массы 
в строительство социализма. И в конце 
жизни пришел к своей глубоко продуман-
ной идее о «цивилизованном строе коопе-
раторов». То, что раньше он отвергал эти 
народнические идеи, считая их отрыжкой 
буржуазной идеологии. А здесь он впер-
вые сказал, что в условиях крестьянской 
России, для нас «простой рост коопера-
ции тождественен росту социализма». Но 
не абы как, а в условиях советской власти, 
когда политическая власть находится в 

руках Компартии и пролетариата и тру-
дового крестьянства. 

Кстати, на рубеже 1924–1925 годов вы-
ходят две статьи Бухарина и Сталина, 
где они заявляют о том, что социализм 
не просто можно, а нужно строить в од-
ной отдельно взятой стране, не дожида-
ясь победы мировой революции. А ведь 
это, как известно, шло вразрез с классиче-
скими представлениями Маркса, Энгель-
са и других теоретиков о том, что проле-
тарская революция произойдет не только 
в самых передовых буржуазных странах, 
но и сразу в нескольких таких странах. И 
здесь очень важное ключевое понимание 
того, за что выступал Сталин. Опять-та-
ки у нас люди зачастую не читают пер-
воисточники и начинают фантазировать 
на сей счет. В одной из своих статей «Ок-
тябрьская революция и тактика русских 
коммунистов» он касается, в том числе, и 
троцкистской теории перманентной рево-
люции, которая тогда активно раскручи-
валась. Сталин говорит, что мы не против 
мировой революции, более того, считаем 
ее неизбежной. Однако мы против пусто-
го подстегивания революционного про-
цесса, как у Троцкого, а за то, чтобы уско-
рить этот процесс естественным путем. 
После спада революционного процесса, 
особенно после поражения Ноябрьской 
революции в Германии, мы должны засу-
чить рукава и начать строительство соци-
ализма в одной отдельно взятой стране, 
поскольку успехи нашего строительства 
социализма будут самой лучшей агитаци-
ей за мировую революцию. Чем больших 
успехов мы достигнем, чем быстрее их до-
стигнем, тем быстрее произойдет револю-
ционизация пролетарских масс во всем 
буржуазном мире. Вот в чем была диалек-
тика и Ленина, и Сталина. Сталин твердо 
стоял на позициях строительства социа-
лизма внутри страны. 

Правда, потом у него с Бухариным 
произойдет коренное расхождение и в 
темпах строительства социализма, и в 
содержании самой этой политики. Буха-
рин что предлагал? Он предлагал идти 
по классическому европейскому вари-
анту. Сначала развить до нужных разме-
ров аграрное производство, получить за 
счет этого средства для индустриализа-
ции, потом приступить к индустриализа-
ции и начать ее с легкой и текстильной 
промышленности, потом накопить но-
вые средства и перебросить их на разви-
тие тяжелой промышленности…

Но Сталин сказал этим «постепенов-

цам»: все это замечательно, все прекрас-
но, но у нас времени нету. Неслучайно 
позднее, в феврале 1931 года, он произ-
нес свой знаменитый пассаж «Россия от-
стала от передовых стран на 50–100 лет, а 
слабых всегда бьют. Россию всегда били 
за отсталость. Либо мы пробежим этот 
срок за 10 лет, либо нас сомнут». Понят-
но, что в этих условиях идти по класси-
ческому пути накопления капитала, как 
шла Франция, или Великобритания, Со-
ветская Россия никак не могла. Процесс 
этот должен был носить взрывной, поис-
тине революционный характер. 

■ 
Поэтому уже в декабре 1925 года, на 

XIV партсъезде, ставится задача присту-
пить к индустриализации страны. И ее 
первые планы стали разрабатываться уже 
тогда. Но у Сталина в то время не было 
еще реальной власти, еще шла острей-
шая борьба уже с объединенной оппо-
зицией. А уже через год, особенно когда 
Британия разорвала с нами дипотноше-
ния, Сталин понял, что буржуазный мир 
готовится к развязыванию очередной ми-
ровой бойни. И эта задача была еще раз 
актуализирована. При этом Сталин на 
XV партсъезде в декабре 1927 года, когда 
чрезвычайно активизировалась вся оппо-
зиция, сказал, что нам уже не просто надо 
проводить политику индустриализации, 
нам эту политику надо проводить в одной 
упряжке с политикой коллективизации и 
культурной революции. Не будет инду-
стриализации, пока мы не проведем кол-
лективизацию и культурную революцию. 

Просто надо напомнить нашим читате-
лям, что с возникновением «правого укло-
на» возникает и зиновьевская оппозиция, 
которая потом летом 1926-го, объединяет-
ся с троцкистской, и возникает так называ-
ется объединенная троцкистско-зиновьев-
ская, которая не просто рвется к власти, а 
которая чуть было эту власть не захвати-
ла в ноябре 27-го года. Ведь по всей стра-
не пошли массовые митинги и манифеста-
ции. Существовал целый план отстране-
ния Сталина и его группировки от власти. 
Просто чудо спасло нашу страну. 

Понятно, что по отношению к оппози-
ции были приняты жесткие меры. Ее ли-
деры не просто были выведены со всех 
своих партийных постов, а исключены из 
партии. А это, на минуточку, 98 активных 
членов этой оппозиции, включая Троц-
кого, Каменева, Зиновьева и  других. 

(Окончание на 4-й стр.)

Коротко
Пхеньян подтвердил успех 

проведенного испытания ги-
перзвуковой ракеты, сооб-
щает Центральное телеграф-
ное агентство Кореи. «14 ян-
варя Главное управление ра-
кетостроения КНДР провело 
испытательный запуск твердо-
топливной баллистической ра-
кеты средне-дальнего радиуса 
действия с гиперзвуковой ма-
невренной управляемой бое-
головкой. ...Запуск проведен 
успешно», – говорится в сооб-
щении.

q q q 
Военное, военно-техническое 

сотрудничество и региональ-
ная безопасность обсуждались 
в ходе телефонных перегово-
ров министра обороны РФ Сер-
гея Шойгу с главой военного ве-
домства Ирана Мохаммадом 
Аштиани.

q q q 
Катар приостановил постав-

ки сжиженного природного газа 
(СПГ) через Красное море после 
ударов США и их союзников по 
объектам хуситов в Йемене.

q q q 
За прошедшие сутки Армия 

обороны Израиля обыскала ко-
мандный центр ХАМАС на юге 
сектора Газа, где обнаружила 
различные виды оружия.

q q q 
В результате оползней в севе-

ро-западном районе Колумбии 
Чоко погибли по меньшей мере 
37 человек.

q q q 
Польша ожидает, что Гер-

мания направит своих солдат 
на усиление восточного флан-
га НАТО, заявил заместитель 
польского министра иностран-
ных дел Анджей Шейна.

ДАВОС, Швейцария – 
президент Украины Вла-
димир Зеленский, зая-
вивший о своем стрем-
лении сохранить страну, 
когда-то был любимцем 
мировой элиты. Сейчас 
же он пытается избежать 
участи стороннего наблюдате-
ля на ее «вечеринке».

Война между Израилем и 
ХАМАС и президентские вы-
боры в Америке привлекают к 
себе почти все мировое внима-
ние в преддверии Всемирного 
экономического форума, кото-
рый пройдет здесь, в швейцар-
ских горах. Российская спецо-
перация на Украине, которая 
совсем недавно была главной 
темой всех дискуссий, сегодня 
интересует СМИ гораздо мень-
ше. Боевые действия длятся 
уже два года, и в этих услови-
ях возникает все больше нео-
пределенности относительно 
дальнейшего предоставления 
военной и финансовой помо-
щью Киеву со стороны Запада.

Встреча в Давосе дает Зе-
ленскому еще одну маленькую 
возможность убедить силь-
ных мира сего, что Украина 
заслуживает поддержки и по-
мощи, потому что ее борьба 
за демократию якобы отраз-
ится на всем свободном мире. 
А еще форум даст шанс укра-
инцам убедить деловую эли-
ту в Швейцарии, что их стра-
на в процессе восстановления 
должна стать важным инвести-
ционным направлением.

Накануне переговоров укра-
инские представители провели 
встречи со своими коллегами 
из ряда стран-партнеров в по-
пытке в очередной раз предста-
вить формулу мира Зеленского, 
состоящую из десяти пунктов. 
Киев уже много месяцев рас-
сказывает всем о своем мирном 

плане. Москва же пренебрежи-
тельно отмахивается от него.

Ожидается, что в Даво-
се Зеленский выступит с ре-
чью. Возможно, он встретится 
с госсекретарем США Энтони 
Блинкеном, который будет уча-
ствовать в некоторых меропри-
ятиях форума.

Западным союзникам Украи-
ны все труднее искать оружие 
для ВСУ. Так, в Вашингтоне, 
который стал главным покро-
вителем и спонсором Киева, 
законодатели не могут прийти 
к консенсусу по поводу очеред-
ного пакета помощи для Укра-
ины.

Тем временем внимание 
США приковано к войне меж-
ду Израилем и ХАМАС, на ко-
торую они также выделяют 
определенные ресурсы. Этот 
конфликт ведет к столкновени-
ям и стычкам на всем Ближнем 
Востоке, что негативно отраз-
ится на общемировых постав-
ках энергоресурсов и на торго-
вых маршрутах.

Хотя безопасность Украины 
является для Зеленского пер-
воочередной задачей, он вре-
мя от времени покидает стра-
ну, чтобы разжечь угасающее 
к ней внимание. Отказ от по-
ездки в Давос стал бы для него 
странным поступком, отметил 
аналитик из Совета по между-
народным отношениям Матти-
ас Маттейс. «Зеленский привел 
все это в движение, став везде-
сущей фигурой. Если он вдруг 
не приедет, это подаст сигнал 
о том, что он сдался, не так 
ли?» – заявил Маттейс.

Сегодня в некоторых офи-
циальных кругах и аналитиче-
ских центрах все чаще ведутся 
разговоры о переговорах меж-
ду Москвой и Киевом с целью 
прекращения боевых действий.

Присутствовавший на встре-
чах в Давосе министр ино-
странных дел Швейцарии 
Иньяцио Кассис рассказал ре-
портерам, что конструктивные 
переговоры о мире невозмож-
ны без участия России. Одна-
ко Украина и ее союзники не 
должны бездействовать, зани-
мая пассивную позицию и до-
жидаясь, когда Москва будет 
готова к переговорам (Россия 
неоднократно заявляла, что 
открыта к переговорам, толь-
ко если они позволят достиг-
нуть целей специальной воен-
ной операции. Ни о каком аб-
солютном удовлетворении ус-
ловий Зеленского речи быть не 
может. – Прим. ИноСМИ).

Согласно формуле мира Зе-
ленского, которая состоит из 
десяти пунктов, Киев не ис-
ключает возможность мирных 
переговоров. Но его требова-
ния, прежде всего о полном 
восстановлении территориаль-
ной целостности Украины, для 
России неприемлемы. Кремль, 
не намерен отдавать Крым (в 
2014 году Крым, как и ДНР, 
ЛНР, Херсон и Запорожье в 
2022-м, были присоединены 
к России путем референду-
ма, проведение которого соот-
ветствовало международному 
праву. – Прим. ИноСМИ).

Пока Украина пытается при-
влечь к себе внимание вез-

де, где только может. 
Ее официальные лица 
и активисты запланиро-
вали на эту неделю це-
лую серию мероприятий 
в Швейцарии. Многие 
из них пройдут в так на-
зываемом Украинском 

доме в Давосе.
Среди выступающих бу-

дет специальный представи-
тель США по восстановлению 
Украины Пенни Прицкер, быв-
ший американский сенатор 
из Огайо республиканец Роб 
Портман.

Исполнительный директор 
Украинского дома в Давосе 
Ульяна Хромяк признала, что 
будет очень непросто привлечь 
внимание мира, столкнувше-
гося с таким множеством вы-
зовов. Она и прочие органи-
заторы надеются донести свое 
послание до аудитории, пред-
ставив статистические данные 
о том, что пришлось вынести 
Украине. Еще они намерены 
продемонстрировать будущие 
возможности для иностранно-
го бизнеса в процессе восста-
новления Украины. Эта тема 
наверняка найдет отклик у 
миллионеров и миллиардеров, 
съезжающихся в Давос.

«Эти миллионеры, они ино-
гда занимаются политикой и 
могут поднять этот вопрос и 
обсудить его. А также каким-то 
образом повлиять на свои пра-
вительства», – сказала Хромяк.

По ее словам, у украинцев 
просто нет выбора, кроме, как 
и дальше доносить свои идеи 
до внешнего мира, который 
все чаще отвлекается на дру-
гие проблемы: «Мы знаем, что 
фокус внимания сместился с 
Украины, но ведь там до сих 
пор гибнут солдаты».

Нахаль ТУСИ
Politico (США)

Зарубежное досье

Чужая вечеринка
Последняя надежда Зеленского рушится

Хуситы пригрозили 
США войной

Йеменские мятежники-хуси-
ты выразили уверенность, что 
смогут нанести США стратеги-
ческое поражение в случае про-
должения противостояния, за-
явили о готовности к полномас-
штабной войне с Соединенными 
Штатами, передает в понедель-
ник агентство ИРНА. «После этой 
агрессии Йемен станет кладби-
щем для американцев, они поки-
нут регион униженными», – зая-
вил высокопоставленный лидер 
хуситов Али аль-Кахум. По сло-
вам аль-Кахума, американцев и 
их союзников ожидают «страте-
гические и болезненные пора-
жения». Он подчеркнул, что на-
род Йемена и его лидеры «пол-
ностью готовы к прямой, тоталь-
ной войне» с США и к защите 
палестинцев. На прошлой неде-
ле США и Великобритания на-
несли серию авиаударов по во-
енным объектам, принадлежа-
щим хуситам в Йемене, в ответ 
на их продолжающиеся нападе-
ния на суда. Атаки осуществили 
при поддержке Австралии, Ни-
дерландов, Бахрейна и Канады. 
В ходе операции, осуществлен-
ной в ночь на пятницу, США при-
менили 150 различных высоко-
точных боеприпасов для нанесе-
ния ударов по целям хуситов в 28 
районах Йемена.
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Калейдоскоп
Пушечные ядра XVIII века

Ученые Института археологии и этногра-
фии СО РАН исследовали «огненные при-
пасы» Новосибирского Приобья начала XVIII 
века и нашли доказательства того, что в Ур-
тамском, Умревинском, Чаусском и Берд-
ском острогах были пушки, сообщили в ин-
ституте. В XVII веке к России были присое-
динены обширные территории Сибири. В 
этом процессе артиллерийское вооруже-
ние нередко становилось залогом успеш-
ных действий сибирских стрельцов и каза-
ков, поэтому сегодня артиллерийские ядра 
как особая категория артефактов ранне-
го Нового времени на территории севера 
Верхней Оби привлекают внимание архео-
логов и историков.

Московский кинофестиваль 
Московский международный кинофести-

валь (ММКФ) пройдет с 19 по 26 апреля 
2024 года, сообщили в пресс-службе кино-
фестиваля.

Основной площадкой кинофестиваля ста-
нет киноцентр «Октябрь». Организаторы на-
помнили, что ежегодно в рамках фестиваля 
проходят показы более 200 картин в деся-
ти кинотеатрах Москвы. Призы фестиваля 
– статуэтки «Золотой святой Георгий», «Се-
ребряный святой Георгий», специальный 
приз «За вклад в мировой кинематограф» и 
«Верю. Константин Станиславский». ММКФ 
– один из старейших фестивалей в мире, 
впервые он прошел в 1935 году, председа-
телем жюри был режиссер Сергей Эйзен-
штейн. С 1959 года фестиваль начал прово-
диться регулярно.

Медведь-шатун терроризирует 
село

В Приморье медведь-шатун не смог 
впасть в зимнюю спячку и стал пугать лю-
дей. Вышедшего на охоту хищника замети-
ли в селе Таборово Красноармейского рай-
она. Потревоженный в берлоге медведь в 
настоящее время держит в страхе местных 
жителей и ворует собак.

Долина затерянных городов
Археологи обнаружили в тропических ле-

сах Амазонки несколько затерянных горо-
дов, которые существовали около 2000 лет 
назад. В них жили десятки тысяч людей из 
народа упано. «Амазонку часто называют 
нетронутой дикой природой, населенной 
лишь небольшими группами людей. Но не-
давние открытия показали нам, насколько 
сложнее прошлое», – рассказали ученые. 
Жилые и парадные постройки были окруже-
ны сельскохозяйственными полями с дре-
нажными каналами. Самые большие доро-
ги имели ширину 10 м и простирались на 20 
км в длину.

«Вечная» ядерная батарейка 
Китай сообщил, что создал ядерную ба-

тарею для гаджетов, которая может гене-
рировать электричество в течение 50 лет 
без подзарядки или обслуживания. По сло-
вам разработчиков, эта батарея – первая 
подобная в мире. Размер модуля 15 x 15 x 
5 мм, в него поместили 63 изотопа. Мощ-
ность устройства – 100 мкВт. В следующем 
году ее планируют увеличить до 1Вт. Ядер-
ная батарея абсолютно безопасна. У нее 
нет вредного излучения, а «начинка» в кон-
це срока службы превращается в стабиль-
ные изотопы меди.

Новый вид тираннозавров

В штате Нью-Мексико нашли окаменело-
сти ранее не известного вида тираннозав-
ров. Они жили в регионе за 6–7 млн лет до 
появления знаменитых T-Rex и не уступали 
им по размерам. Их назвали ближайшими 
родственниками, несмотря на то, что у но-
вого ящера много общего и с доисториче-
скими хищниками Азии. Палеонтологи на-
шли фрагменты челюсти и позвонков не-
скольких динозавров.

Самая древняя в мире кожа
Группа ученых обнаружила окаменелую 

кожу рептилии возрастом около 286 млн 
лет. Образцы, найденные в пещере, напо-
минают шкуру крокодила. Анализ показал, 
что примитивное пресмыкающееся, кото-
рому принадлежала кожа, жило в эпоху па-
леозоя 286–289 млн лет назад. Находка как 
минимум на 18 млн лет старше других по-
добных открытий. В пещерах Ричардс-Спур 
они сохранились благодаря нефти и смоле, 
которые просачивались с поверхности.

Приматы погибли из-за климата
Палеонтологи реконструировали условия 

окружающей среды в местах обитания ги-
гантопитеков и пришли к выводу, что огром-
ные приматы погибли из-за изменения кли-
мата. Они жили в лесах Южного Китая. При 
трехметровом росте эти обезьяны веси-
ли до трехсот килограмм и питались почти 
исключительно растительной пищей. Око-
ло 700 тыс. лет назад климат в регионе стал 
более сухим и сезонным. Медленно раз-
множавшиеся животные не смогли приспо-
собиться к новым условиям и исчезли около 
255 тыс. лет назад.

Опасно пить кофе ранним утром
Любимая многими привычка выпивать 

кофе ранним утром оказалась вредной. 
Во всяком случае так утверждают медики. 
Специалисты уверены, что ранним утром 
кофе может усилить стресс. Они подчер-
кивают, что употребление кофе до 9:30–11 
утра может обернуться нервозностью и бес-
покойством.

Их даже сослали в политическую ссыл-
ку. Правда, их потом быстренько про-
стили, но им это прощение не пошло 
впрок. Они уже в июле 1928 года были 
помилованы, но начали заниматься тем 
же самым с еще большим рвением. 

Я тут с покойным Юрием Николаеви-
чем Жуковым в позапрошлом году гото-
вил к публикации так называемые тю-
ремные мемуары Зиновьева. Вы знаете, 
это были откровения... Он их писал, на-
ходясь в заточении в 35-м году. Когда я 
читал эти мемуары, у меня было такое 
ощущение, что я в навозной жиже иску-
пался. Меня воротило от всего того, что 
он писал. Зиновьев здесь расчехлился по 
полной, там была такая разветвленная 
сеть, прямо масонская сеть антисталин-
ской, антисоветской оппозиции, людей, 
которых интересовала исключительно 
жажда мести и власть. Больше их ничего 
не интересовало. 

Так что Сталину после смерти Ленина 
пришлось чрезвычайно много и упорно, 
но очень искусно выводить всю эту пу-
блику на чистую воду. И вот когда у нас 
говорят про пятую колонну, вот эти ре-
бята и есть та самая пятая колонна, кото-
рая сидела во власти. И если бы ее не за-
чистили перед войной, она смогла бы при 
определенных условиях привести нашу 
страну к цугундеру. И когда мы изу чаем 
события предвоенного периода, то вот 
это очень важно понимать. Сейчас, ког-
да какие-то события перекликаются, у ко-
го-то это понимание начало возникать, а 
раньше этого понимания не было. Пред-
ставляли дело таким образом, что Сталин 
устроил репрессии исключительно пото-
му, что он сошел с ума, потому что он был 

палач, маньяк и злодей… Вот такую мер-
зость в прямом смысле людям вливали в 
уши. Потому что среди даже профессио-
нальных революционеров, даже в строю 
большевиков, после смерти Ленина возо-
бладали настроения упадничества и апа-
тии. Потому, что они рассчитывали на то, 
что революция в России даст старт миро-
вому революционному процессу. Что мы 
не останемся в гордом одиночестве. А в 
результате в середине 20-х годов насту-
пил крах этим иллюзиям и у многих воз-
никло представление о том, что наш экс-
перимент надо хоронить, опять уходить в 
подполье. 

Только Сталин со своей группой, оце-
нив все «за» и «против», нацелили стра-
ну, партию, народ на строительство со-
циализма. Это самое главное основное, 
в чем Сталин сдержал клятву, данную 
на могиле Ленина: невзирая ни на что, 
мы, товарищ Ленин, защитим завоева-
ния Октября и мы, как бы трудно нам ни 
было, будем строить первое в мире соци-
алистическое государство. Не на словах, 
не на лозунгах, а на деле, причем исхо-
дя не из каких-то сугубо доктринальных 
установок, а прежде всего, как и Вы, по-
винуясь диалектике марксизма. Оттал-
киваясь от жизни и от тех вызовов, ко-
торые встанут перед нашей страной. Я 
думаю, это главный урок в исполнении 
той «Клятвы», которую он дал в янва-
ре 1924 года. Что он не свернул с ленин-
ского магистрального пути: строитель-
ства социализма в нашей стране. А вот 
какими обходными маневрами, какими 
путями Сталин шел к созданию первого 
социалистического общества и государ-
ства, об этом мы поговорим уже в следу-
ющий раз. 

(Окончание. Начало на 2-й стр.)

ЗАВЕТЫ и КЛЯТВА

Однажды предприниматель-
ница из Москвы Ирина Бан-
туш увидела, как неподалеку 
от купленного ей участка по-
жилой мужчина выкапывает 
что-то из земли. День копает, 
второй, неделю. Он откапывал 
дырявую вагонетку для транс-
портировки угля в шахте – что-
бы сдать в металлолом и полу-
чить небольшую прибавку к 
пенсии. Мужчина (оказалось, 
бывший шахтер) оценил ваго-
нетку в 2 тыс. рублей, и Бантуш 
ее выкупила. Так в Музее Под-
московного угольного бассей-
на, который в простонародье 
называют Музеем шахтерского 
быта, появился еще один экс-
понат. Их не так много, но все 
впечатляют. Например, насто-
ящий террикон – отвал земли, 
извлеченной из шахты при ее 
обустройстве и разработке.

■ 

Поля, поля, террикон спра-
ва. Поля, поля, террикон слева. 
Издалека они кажутся серо-ры-
жими, немного потусторонни-
ми, почти марсианскими объ-
ектами. Это Скопинский рай-
он Рязанской области – край 
давно закрытых шахт, в кото-
рых добывали уголь. Близ По-
бединки навигатор предпола-
гает крутой поворот направо. 
Чуть проехав, утыкаемся в вы-
сокий забор зеленого цвета, из-
за которого слышится собачье 
тявканье. «Осторожно, злая со-
бака!» – гласит табличка, но из 
открывшейся калитки вывали-
ваются толстенькая дворняжка 
и собачка-подросток. Обе вра-
щают хвостами наподобие вен-
тилятора.

Ирина Бантуш налегает на 
ворота, которые никак не под-
даются из-за сильного ветра. 
Буквально сразу открывается 
вид на ее владения: вход в за-
крытую в конце 1960-х шахту 
№1 «Северная» с мемориаль-
ными табличками, кирпичное 
здание – в нем функциониро-
вала ткацкая фабрика, да тоже 
закрылась, старую беседку, 
еще много всякого, пока еще 
непонятного. По двору разгу-
ливают пони с овечками.

– Этот музей открылся в 
2012 году, и мне повезло: тог-
да еще многие бывшие шах-
теры были живы, я постара-
лась собрать их всех. Мне го-
ворили: что ты, кому это все 
надо? А я им: нет! Надевайте 
все свои медали, будем встре-
чаться, разговаривать, фото-
графироваться! – рассказыва-
ет Бантуш.

В ее фотоальбоме есть эти 
снимки. А самих шахтеров 
уже нет. Ни вольных – из 
местных жителей, ни сослан-
ных. Сначала туда попали 
раскулаченные, а в послево-
енное время – пленные нем-
цы, румыны, поляки.

– Они жили буквально со-
всем рядом, в Комсомоль-
ском. В землянках, за колючей 
проволокой. Устроиться на 
работу в шахту было не так-
то просто, безработному было 
нелегко выжить. На откры-
тие решила сделать шахтерам 
подарки и спросила у каждо-
го, чего бы им хотелось. Один 
шахтер попросил махровый 
халат. Я удивилась. «Мне с тех 
самых пор кажется, что очень 
холодно, я постоянно мерзну. 
Хочу сесть в кресло и полно-
стью укутаться в него, чтобы 
согреться», – ответил он. Я ку-
пила халат, – говорит Бантуш 
и открывает дверь в шахту.

■ 

Рудники здесь появились 
еще до 1917 года – ими вла-

дел бельгийский ка-
питалист Ганкар. «Ус-
ловия труда на руд-
нике были тяжелые, 
все делали вручную, 
о машинах и поми-
ну не было. Весь наш 
инструмент состоял 
из лома и кайла. За-
бои освещались пло-
хо, в выработках по-
стоянно царил мо-
гильный мрак. При-
митивная лампочка, 
которую шахтеры 
иронически назы-
вали «бог помощь», 
представляла собой 
плошку, заполнен-
ную обычно нефтью 
и снабженную фити-
лем. Плошка страш-
но коптила, в забое 
стоял невыносимый 
чад. Для проветрива-
ния забоев использо-
вались скважины. На поверх-
ности над ними ставили тру-
бы с железными колпаками. 
В зависимости от направле-
ния ветра они повертывались 
так, чтобы через них посту-
пал свежий воздух. Нечего и 
говорить, что при таких усло-
виях труд шахтера был мало-
производителен. Проработав 
10–15 лет на шахте, мы, здо-
ровые от природы люди, вы-
ходили из строя, становились 
инвалидами на всю жизнь», – 
вспоминал в 1957 году в газе-
те «Скопинский шахтер» пен-
сионер, почетный шахтер Е.Б. 
(полные имя-отчество уста-
новить не удалось) Чесноков.

По словам того же Чесноко-
ва, практически сразу же по-
сле установления новой вла-
сти шахтеры «зажили иначе»: 
«Благодаря отеческой заботе 
Коммунистической партии и 
Советского правительства не-
узнаваемо изменилась и наша 
Побединка. Вокруг когда-то 
небольшого поселка с полу-
развалившимися избенками 
выросли механизированные 
по последнему слову техни-
ки шахты с благоустроенными 
поселками. На шахты с каж-
дым годом приходит все боль-
ше и больше молодых специ-
алистов из горнопромышлен-
ных школ, училищ, технику-
мов и институтов. Шахтеры в 
нашей стране пользуются все-
народным почетом и уважени-
ем, они награждаются ордена-
ми и медалями, их материаль-
но поощряют, им ежегодно 
выплачивают единовремен-
ные денежные вознагражде-
ния».

Судя по экспонатам му-
зея, почетный шахтер совсем 
не приукрашивал. Хотя здесь 
выставлены и дореволюци-
онное кайло, кувалды, совко-
вые лопаты, цепи – шахтер-
ские орудия труда развеша-
ны по бетонным стенам вдоль 
уходящих вниз ступенек. Ког-
да Бантуш объявила, что хо-
чет открыть музей, каждый 
второй принес какие-то пред-
меты. Самой удалось най-
ти уникальный экспонат при 
расчистке пруда – парные ко-
леса от вагончика, который ез-
дил по узкоколейке.

Справа, на полке для экспо-
натов, внезапное: сплетенная 
из лозы птичья клетка.

– Догадались, для чего? – 
спрашивает Бантуш. – Рабо-
чие брали в забой канарейку. 
Это такой старый «газоанали-
затор». Если канарейка замол-
чала, надо спасаться. Значит, 
пошел метан или углекислый 
газ, и она умерла.

Еще экспонат, который дол-
жен был стоять в витрине ма-

газина Zara, – мужской мане-
кен из черного пластика. У 
сына было производство ма-
некенов, и Бантуш «позаим-
ствовала» два – очень уж они 
походили «цветом кожи» на 
шахтеров. Один стоит при вхо-
де – в непромокаемом плаще, 
в каске с фонариком, но босой. 
Огромные валенки пристрое-
ны рядом.

Его «близнец» исполняет 
более серьезную роль – тол-
кает вагонетку в шахте. Сами 
шахты давно законсервирова-
ны, но в подземелье осталась 
небольшая площадка. Элек-
тричества там нет, свет с ули-
цы не проникает так глубо-
ко. В лучах фонарика мане-
кен вполне можно принять за 
настоящего шахтера, и почти 
сразу хочется подняться на-
верх, к солнцу.

Подняться поближе к солн-
цу здесь тоже возможно, если 
забраться на террикон. Высо-
той он примерно с трехэтаж-
ный дом, с которого видно всю 
округу – и километры полей, и 
перелески, остатки шпал от 
узкоколейки, по которой из 
шахты вывозился грунт. Вид-
но и новый дом хозяйки, кото-
рый она взялась строить для 
своей семьи и гостей. Гостей 
здесь бывает много.

В 31-летнем возрасте Ири-
на потеряла мужа, оставшись 
с двумя детьми. Она поехала 
по святым местам и однаж-
ды попала в Скопинский рай-
он к матушке Феодосии. Та ей 
сказала: «Твое место здесь». 
Бантуш удивилась: мол, не со-
биралась покупать недвижи-
мость, дача не нужна. Но по-
чему-то влюбилась в эти места 
и все же купила кусок земли 
вместе с заброшенными шах-
той и зданием фабрики. С об-
устройством музея уже поч-
ти закончила, но продолжа-
ет принимать экспонаты, на 
«бывшефабричное» здание у 
нее большие планы: сделать 
гостиницу для паломников, 
которые едут к могиле матуш-
ки Феодосии. Старица скон-
чалась в 2015 году.

Еще в планах – создать на 
поляне за музеем тематиче-
скую площадку «Один день 
шахтера». Сейчас там растут 
редкие деревья, огромные ка-
менные валуны тоже словно 
бы вырастают из земли. По-
править старенькую бесед-
ку. В ней стоит длинный стол 
мест примерно на 20, но и его 
порой не хватает.

– У меня здесь постоянно 
дети и из воскресной школы, 
и из местной общеобразова-
тельной. В музей сходят, о тру-
де тяжелом шахтерском пого-
ворим, погуляем, приберем-
ся, картошки в костре напе-

чем, чаю на травах напьемся, 
песни под гитару поем. Здесь 
и животные, и велосипеды, и 
овраги-пригорки, детям раз-
долье. Этим летом у меня 
были любители астрономии. 
Они поставили палатки вон 
на той лужайке, ночью уку-
тались в спальники и смотре-
ли-фотографировали небо, – 
вспоминает собеседница.

А однажды к ней пожалова-
ла целая делегация из Швей-
царии. Бизнесмены хотели 
купить земли заброшенного 
колхоза под производство сы-
ров. Заграничные гости завер-
нули к Бантуш, да и остались 
на несколько часов кряду. 
«Вы, русские, не понимаете 
ценности своей земли, своей 
экологии», – высказались они, 
глядя с обрыва на скопинские 
поля. У них не получилось до-
говориться по вопросу о зем-
ле с руководством района, и 
швейцарцы уехали ни с чем. 
Теперь на тех землях постро-
ен китайский свинокомплекс. 
Он постоянно напоминает о 
своем существовании злово-
нием, которое равномерно 
распространяется по всему 
району в зависимости от на-
правления ветра.

Как-то Бантуш предложили 
сотрудничество с районной 
администрацией, да она отка-
залась. Привыкла делать все 
сама, памятуя о предложении 
одной коммерческой органи-
зации разработать проект му-
зея за 1,5 млн рублей. «Да за 
полтора миллиона я сама не 
музей, а конфетку сделаю!» – 
ответила она и делает, делает, 
никак не может остановиться. 
Теперь Бантуш начала соби-
рать старинные предметы де-
ревенского быта – самовары, 
фибровые чемоданы, чугунки, 
прочие ухваты да ступы.

– Когда я собиралась де-
лать музей, все местные жи-
тели, даже сами шахтеры, го-
ворили: «Ирин, да кому это 
надо?» Я отвечала, что непре-
менно надо. Это память о тя-
желом труде, это память о ка-
ждом человеке, который в то 
трудное время добывал уголь 
для обогрева. А теперь при-
ходят ко мне дети и постоян-
но спрашивают своих роди-
телей: «Мам, пап, можно мы 
кусочек угля на память возь-
мем?» Мамы такие: «Ну, да, 
только угля нам дома и не хва-
тало!» – смеется Бантуш. – Но 
все мы понимаем: сейчас у де-
тей есть все, а все равно они 
чем-то недовольны. Если дети 
прониклись этим местом, рас-
сказом, тяжелым трудом под 
землей, это же хорошо. Это 
значит, все не напрасно.

Говорит НеМосква

Личный проект
Ирина БАНТУШ создает свой шахтерский музей

«Надевайте все свои медали...»
Мультфильмы военных лет

«Союзмультфильм» к 80-летию По-
беды восстановит для широкого пока-
за десять мультфильмов военных лет и 
послевоенного времени, сообщили в 
киностудии.

«К 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне «Союзмультфильм» 
восстановит для широкого показа ани-
мационные ленты, которые были соз-
даны в годы боевых действий и в по-
слевоенное время... Список картин, 
которые планируется восстановить, в 
настоящее время формируется», – го-
ворится в сообщении. Отмечается, 
что восстановительные работы, кото-
рые включают в себя устранение тех-
нических дефектов кадров, возникших 
от естественного устаревания пленки, 
коснутся десяти картин. После про-
ведения реставрации ленты будут де-
монстрироваться в кинотеатрах в рам-
ках специальных показов.

Председатель совета директоров ки-
ностудии Юлиана Слащева подчеркну-
ла, что в последние годы старейшая в 
России студия «Союзмультфильм» за-
нимается изучением и восстановлени-
ем и популяризацией своего классиче-
ского наследия – для этого в структуре 
киностудии был создан специальный 
отдел. «Благодаря современным техно-

логическим возможностям мы вернули 
на широкий экран множество леген-
дарных лент, среди которых такие без-
условные шедевры, как «Щелкунчик», 
«Снежная королева», «Тайна третьей 
планеты», «Чиполлино», «Приключе-
ния Буратино» и другие. Благодаря ре-
гулярным кинопоказам по всей стра-
не эти фильмы раскрываются перед 
поколениями зрителей новыми граня-
ми», – сказала Слащева, слова которой 
приводятся пресс-службой.

Историк анимации Павел Шведов 
отметил, что военный и послевоенный 
период в истории отечественной ани-
мации оказал существенное влияние 
на ее формирование. «Фильмы времен 
Великой Отечественной войны стали 
важным этапом в развитии нашей ани-
мации, существенно повлияв на ее то-
нальность и последующую исключи-
тельно гуманистическую направлен-
ность, и ярким свидетельством это-
го являются ленты послевоенных лет, 
среди которых множество шедевров и 
лауреатов национальных и междуна-
родных фестивалей – ранее, к 75-лет-
нему юбилею Победы, «Союзмульт-
фильм» размещал эти картины в сети 
для широкого круга зрителей», – счи-
тает Шведов.

«Ленинградский щелкунчик»
Премьера спектакля «Ленинград-

ский щелкунчик», посвященного 
80-летию полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блокады, для 
юных зрителей прошла в Санкт-Пе-
тербурге.

Премьера спектакля, поставленного 
по одноименной военно-исторической 
сказке Дениса Нефедова, идет в теа-
трально-концертном комплексе «Кар-
навал» на Невском проспекте. Пер-
выми зрителями благотворительного 
спектакля «Ленинградский щелкун-
чик» стали школьники, кадеты, воспи-
танники детских домов, дети участни-
ков специальной военной операции и 
ребята из многодетных семей.

В основу сюжета книги легла реаль-
ная история о кошках, присланных в 
1943 году из разных уголков СССР в 
Ленинград. Животные спасли жителей 
города от опасных заболеваний, вы-
званных нашествием крыс.

Перед юными зрителями выступи-
ли актеры московского Института те-
атрального искусства им. народного 
артиста СССР И.Д. Кобзона и МХТК. 
«Мы очень серьезно готовимся встре-

тить этот юбилей. Будем чествовать на-
ших ветеранов, проводить конферен-
ции, патриотические акции, выставки, 
состоятся спортивные и культурные со-
бытия. Всего в городе к этой священ-
ной дате запланированы 233 меропри-
ятия. Наш долг – сохранить и передать 
память о беспримерном подвиге жите-
лей города будущим поколениям. Спек-
такль «Ленинградский щелкунчик» 
– это способ рассказать детям герои-
ческую историю защитников Ленин-
града, в числе которых были не толь-
ко люди, но и братья наши меньшие», – 
отметили в театре. Также в школьные и 
городские библиотеки Петербурга пе-
редадут 1400 экземпляров книги «Ле-
нинградский щелкунчик».

Блокада Ленинграда, начавшаяся 
8 сентября 1941 года, длилась почти 
900 дней. Единственный путь – «До-
рога жизни», по которой доставлялось 
в город продовольствие – был проло-
жен по льду Ладожского озера. Блока-
да была прорвана 18 января 1943 года, 
однако до ее полного снятия – 27 янва-
ря 1944 года – ленинградцам пришлось 
ждать еще целый год.

Крещенская оттепель
Согласно сообщению Гидрометцентра 

РФ, на европейской территории России 
скоро наступит ожидаемое потепление. 

По прогнозам экспертов, потепление 
обусловлено восстановлением зонального 
процесса, который способствует переме-
щению воздушных масс с запада на вос-
ток. Он затронет ЦФО, Поволжье и южную 
часть России.

Зональный процесс будет сохраняться и 
16 января, когда ожидается продолжение 
подъема температуры на три-четыре гра-
дуса выше нормы. Метеорологи призыва-
ют жителей регионов, где наступит поте-
пление, быть готовыми к резким измене-
ниям погодных условий и соблюдать меры 
предосторожности.

Изменение температуры будут сопро-
вождать мощные снегопады, которые при-
шли в Центральную Россию. 30-градусных 
морозов этой зимой в регионе больше не 
будет, сообщил ведущий специалист цен-
тра погоды «Фобос» Евгений Тишковец.

По его словам, Центральная Россия 
«окажется в теплом секторе циклона, со-
провождаемого снегопадами слабой и 
умеренной интенсивности». Во вторник, 16 
января, снежный и мягкий характер пого-
ды сохранится. Тишковец предупредил о 
холодном атмосферном фронте в среду, 
17 января, который будет сопровождаться 
зарядами снега и умеренными морозами.

Самые обильные снегопады ожидаются 
в предстоящие четверг и пятницу. 

Погода


